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「自由贸易协定的签订，带来的不仅是贸易量的增长，更多的是促进两国之间

的投资和交流。自由贸易的签订最大的作用是将使中国企业面临更多的合作与竞

争，这些市场化的竞争将激励中国企业，促使它们从内部改变自己，从而变得更

有效率。对于政府方面，我认为最重要的是要建立起双方之间的信任和声誉，这

对于中国政府和韩国政府双方都是一样重要的。如果建立起了较高的声誉，那么

也将有利于后续更深入的合作，以及和新的贸易伙伴签订协议。」 

 

记者：中韩自由贸易协定（FTA）的签订对两国的比较优势产业会起到一定的积极作用，

比如中国的农产品行业和纺织行业，韩国的电子行业和化工行业，除了直接观察到的销量增

长外，还会带来哪些影响？ 

 

CHUNG Chul：自由贸易协定的签订，带来的当然不仅是贸易量的增长，更多的是促进两

国之间的投资和交流。比如更多的韩国企业到中国投资，中国企业到韩国投资，实现产业链

上的分工，生产将变得更加效率。另外，自由贸易协定将会使进入对方的消费市场将变得更

为容易，中国的消费市场也是十分可观的，对韩国企业有非常大的吸引力。 

 



 

 

记者：30 多年的发展使中国奠定了“世界工厂”的地位，但是中国在世界产业链的分

工中位于“微笑曲线”的底端，现在中国正在积极向高附加值产业转型，中韩两国的合作对

促进这一转型将有什么帮助？ 

 

CHUNG Chul：自由贸易的签订最大的作用是将使中国企业面临更多的合作与竞争，这些

市场化的竞争将激励中国企业，促使它们从内部改变自己，从而变得更有效率。同时也需要

认识到，中国正在变得越来越开放，一些低端产业已经被东南亚等国家侵占，从另一个侧面

说明了中国企业将不得不离开微笑曲线的底端，加快企业自身转型。在合作的过程中，其他

企业不会直接告诉你它们的核心的技术，但是通过竞争可以促使企业从自身开始改变，慢慢

形成自己的高端技术、核心技术，比如汽车产业就是一个很好的例子。 

 

记者：通过竞争与合作，中国和韩国互相能为对方提供什么利益？ 

 

CHUNG Chul：中国和韩国自由贸易协定的谈判进展很缓慢，经过十多年的调查、共同研

究和协商，才在现在的内容上达成合意。即使是现在贸易的自由化层次还是很低，所以我在

基于各种原因都愿意不把这次协定称为开放程度很高的协定。目前商品贸易中，约 90%的关

税商品实现了自由化，但是以贸易量衡量，只有约 85%实现了自由化，服务贸易的开放进展

很小。具体来说，根据中韩自由贸易协定，在未来二十多年内，关税条目中只有 91%的中国

产品和 92%的韩国产品享受关税免除。和韩国的其他自由贸易协定相比，这并不是十分高的

数字。韩美自由贸易协定和韩欧自由贸易协定将在协议生效后的十年内，为双方关税条目中

至少 97%的产品消除关税。 

在商品贸易方面，韩国想要保护自己的农业，中国也想要保护自己的机械制造业，因此

遇到了一些阻力。可以想象，即使这些行业完全开放后，也会遇到一些当地的保护措施，继

续开放这些行业将变得很困难。 

当然，如果中国和韩国之间现有的自由贸易政策执行的效果很好，将能为其他国家，包



 

 

括中国以后和其他国家谈判时，提供一些基本的标准。 

 

记者：韩国优势的服务贸易产业比如医疗健康和美容整形将如何影响中国的相关产业？

“韩流”影响巨大，中国和韩国将如何在文化产业上合作？ 

 

CHUNG Chul：医疗健康和美容整形的确是韩国非常先进的产业，中国和韩国在服务贸易

上合作还不多，但是这一进程将变得很快。中韩已经同意在 FTA 生效后的 2 年，进行有关服

务贸易和投资的第二轮谈判。考虑到中国和美国也在进行双边投资协定（BIT）的谈判，双方

都接受谈判条件后，也将减少韩国的服务产业进入中国的障碍，同时也为韩国企业进入中国

创造更多机会。 

中国和韩国在文化产业上已经有相关合作，两国已经联合拍摄一些电影和电视剧。中国

方面对投资韩国的电影、电视剧产业很有兴趣。韩国的电影产业拥有非常好的技术，包括一

些高科技，技术和内容都是韩国方面能够提供的，中国方面主要是提供投资，韩国文化产业

对中国投资者是很好的投资机会。 

 

记者：中韩自由贸易协定的签订仅是第一步，您认为在政府和企业在后续分别要承担什

么任务？ 

 

CHUNG Chul：自由贸易的签订使企业面临更多的合作与竞争，会使企业变得更有创造力。

我们不需要为企业担心，不需要告诉企业机会在哪里，因为企业逐利的本能会使他们自然而

然地找到新的机会。对于政府方面，我认为最重要的是要建立起双方之间的信任和声誉，这

对于中国政府和韩国政府双方都是一样重要的。因为如果在合作过程中发生了一些不幸的事

情，有损声誉，对双方都是损失，相反，如果建立起了较高的声誉，那么也将有利于后续更

深入的合作，以及和新的贸易伙伴签订协议。另外，企业在发展的过程中变化非常快，会遇

到许多新的问题，政府政策的制定需要及时地跟上企业的需求。 



 

 

 

记者：中国政府和企业合作的一个典型是“温州韩国产业园”，在那里，政府帮助引进

许多韩国的服务机构和提供韩国产品的消费场所，您认为这种形式怎么样？ 

 

CHUNG Chul：我认为这种形式非常好。地方政府与中央政府所承担的职能是不一样的，

建立类似于自由贸易区的场所是个非常好的尝试，建立越多类似的场所，越有利于政府和企

业从中获得经验，完善协议中的内容。 

 

记者：您认为 FTA 和“亚投行”能在哪些方面产生协同效应？ 

 

CHUNG Chul：亚投行是中国国家战略的一部分，与“一带一路”关系较为紧密，在一些

贫穷的发展中国家、落后国家进行投资，帮助其建立起铁路、公路、通信、电力等基础设施。

FTA 是中国国家战略的另一部分，促进中国与各国的贸易和投资。FTA 的投资经验将会对亚

投行的投资有帮助，也可以在亚投行之后进行后续的投资和建设，加快被投资国发展进程，

提高投资回报。亚投行也会促使更多国家签订 FTA，并且在合作程度上走得更远。 

 


